

# Transporte, colegios y comercio entre los afectados: cómo se prepara una jornada que bajará su cortina anticipadamente

**Hoy martes, en el tercer aniversario desde el estallido social,** diferentes gremios y sectores han optado por culminar el día antes de tiempo, realizar actividades telemáticas o incluso suspenderlas por completo.

**Roberto Gálvez y Arturo León**

El país se apresta para un nuevo aniversario del estallido social, el primero que se da en un contexto medianamente normal, sin crisis sanitaria, razón por la que diversos actores han tomado medidas preventivas.

No por nada las autoridades han anunciado un plan que contempla 25.000 efectivos en las calles a lo largo del país.

Comercio, farmacias, universidades y medios de transporte, entre otros, ya tienen sus pasos de acción, donde la mayoría apunta a terminar por anticipado la jornada. Este martes, en Chile se volverá a casa más temprano.

El transporte en general tendrá operaciones distintas a las de un día normal. "Con el objetivo de facilitar el desplazamiento de usuarios y usuarias del transporte público por el Gran Santiago para este martes, el Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones dispuso de medidas especiales como

el reforzamiento de la oferta y el monitoreo de los servicios", señalan desde la cartera.

¿Cuáles son esas medidas? Desde Metro, por ejemplo, informan que, aunque el horario del servicio se mantendrá como cualquier jornada, desde las 6 de la mañana y hasta las 11 de la noche, sí adelantarán el horario punta. "Hemos tomado algunas medidas adicionales para reforzar el retorno seguro y expedito de las personas durante la tarde de mañana a sus hogares", señala Paulina Del Campo, gerente de Clientes y Sostenibilidad de la institución, quien añade que han estado trabajando de manera coordinada con las autoridades de Transportes, de manera de reforzar la oferta de servicio a partir de las 3 de la tarde. "Eso se va a mantener durante el horario punta y significa que en la práctica vamos a estar aumentando aproximadamente en un 46% la cantidad disponible de trenes", añade, antes de hacer un llamado a los usuarios para que se estén in-

formando constantemente a través de sus canales habituales de comunicación sobre posibles cambios.

El sistema de buses RED también adoptó el adelantamiento de la hora punta, específicamente desde las 15:30 horas, aumentando con ello la oferta de servicios y aquellos servicios que operan normalmente hasta las 22 horas, adelantarán en una hora su horario de término de operación, a excepción de los siguientes servicios: 217e, 219e, 126, D17v, 546e, 408e, 110c, 414e, 415e, C10e, C13, C17, C19, B32 y F12c. Por otra parte, se definieron ejes prioritarios: Alameda - Providencia - Apoquindo - Las Condes, Pajaritos, Viña Mackenna - Concha y Toro, Santa Rosa, Gran Avenida y Américo Vespucio. Los servicios de la zona C (sector oriente de la capital) operarán en forma normal y/o con desvíos o retornos anticipados.

Del mismo modo, el servicio EFE-Nos adelantará el horario punta tarde, permitiendo

un desplazamiento más expedito hacia las comunas de Pedro Aguirre Cerda, Lo Espejo, El Bosque y San Bernardo, con trenes cada 6 minutos desde las 15:30 horas. Lo mismo ocurrirá con el tren Rancagua que tendrá flujos de 20 minutos.

Juan Carlos Muñoz, ministro de Transportes y Telecomunicaciones, sostuvo que lo que se busca es "que las personas puedan viajar y trasladarse por la capital sin inconvenientes, si es que necesitan hacerlo antes de lo habitual. Siempre nuestras decisiones se tornan pensando en el bienestar de los usuarios".

Y es que, como se ha dicho, la jornada en general este martes terminará antes de tiempo, incluso con instituciones educativas que irán por una decisión aún más radical.

Tal es el caso de la Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación (Umce), desde donde explican que, tras una consul-



► El comercio en algunas zonas específicas tendrá horarios especiales.

ta realizada a directores y directoras de Departamentos, "se determinó la suspensión de actividades académicas, tanto presenciales como no presenciales, para este martes 18 de octubre, por razones de cuidado y seguridad de la comunidad, ya que podría verse afectado el transporte público". En el caso de las actividades no académicas, estas se realizarán de manera remota.

Y así como en Santiago, en Concepción, por ejemplo, las universidades de Concepción y Católica de la Santísima Concepción suspendieron todas sus actividades para la jornada de este martes.

Hay otras organizaciones que optaron por una reducción de jornada, como la Pontificia Universidad Católica. "Para nuestra universidad es una prioridad resguardar la seguridad de toda nuestra comunidad, por lo que hemos definido cerrar nuestros campus de la Región Metropolitana a contar de las 14 horas del 18 de octubre", señalan desde la casa de estudios, donde agregan que aquellos profesionales y administrativos cuyas actividades regulares puedan desarrollarse a distancia "deberán continuar con sus labores de manera remota durante la tarde, permitiendo que se retiren a sus hogares a las 13:30 horas".

Los colegios seguirán la misma línea. En distintas instituciones particulares y particulares subvencionadas ya se ha ido informando que con el objetivo de velar por la seguridad y como una medida preventiva, las actividades concluirán por adelantado, suspendiendo talleres, selecciones deportivas,

reuniones de profesores y otros. Todo ha quedado supeditado a la decisión de cada sostenedor, toda vez que no hay una decisión nacional o regional bajada desde el Mineduc. En ese entendido, los liceos emblemáticos, en particular los de Santiago en que se han dado hechos de violencia a lo largo de este año, ya les informaron a sus comunidades educativas que, algunos durante más días que otros, esta semana las clases se darán de forma telemática.

El comercio también culminará sus actividades antes de tiempo. "Vamos a cerrar máximo a las 14:30. Adelantamos el horario de cierre porque el Metro y locomoción se va a saturar así que preferimos que las trabajadoras lleguen antes a sus casas, sanas y salvas", dice Andrea, dueña de una peluquería femenina de Vitacura. Algunos locales de las cadenas de supermercados Lider y Jumbo, entre otros, han ido informando lo propio, sobre todo aquellos cercanos a la Zona Cero y que cierran más tarde.

La Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Chile (CNC) y la Asociación Chilena de Gastronomía (Achiga) concuerdan e hicieron un llamado para que el gobierno y Carabineros puedan garantizar el orden público y que su rubro pueda desarrollar sus labores con normalidad.

Ricardo Mewes, presidente de la CNC, aplaudió el despliegue de 25 mil carabineros a nivel nacional y 5 mil en la Región Metropolitana, pero sostiene que "hay cosas que nos preocupan muchísimo, por ejemplo, el hecho de que se vaya a bajar a hora peak del Metro, la verdad es que no nos gusta para nada".

En ese sentido, Mewes cuestionó que los locatarios de las zonas afectadas por las movilizaciones deban adoptar medidas como el cierre anticipado de atención al público. "¿Por qué vamos a tener que cerrar los negocios? Ya la estamos pasando mal, ya las ventas son malas, lo vemos en los números e indicadores, entonces, además que tengamos que cerrar nuestros locales por las manifestaciones porque no nos garantizan la seguridad, no nos parece, y ahí es donde fallan las medidas de la autoridad", indicó.

Por su parte, el presidente de Achiga, Máximo Picallo, sostiene que "se trata de un día complejo para nosotros, especialmente por lo que nos tocó vivir hace tres años durante el estallido y los meses posteriores, y porque para esta y otras fechas especiales, los locatarios que están en barrios donde se concentran las manifestaciones deben cerrar muy temprano y vivir con el miedo de que sus locales puedan resultar saqueados y dañados".

Y agrega: "Como sector esperamos que el gobierno active un plan, en conjunto con las policías, para prevenir y evitar que se registren focos de violencia y vandalismo, y se puedan resguardar aquellas zonas más afectadas por estos hechos, como es el caso de la denominada zona cero, en el centro de Santiago, o en el casco histórico de Valparaíso y otras ciudades del país".

En ese sentido, Carabineros contempla que el plan para este martes estará centrado en detenciones a quienes cometan delitos flagrantes, el uso de tecnología –como drones y cámaras corporales– y desplegarse en zonas históricamente conflictivas.

Para la RM, por ejemplo, se tiene planificado que los efectivos policiales se distribuyan en puntos claves de Santiago, como Plaza Baquedano, el eje cercano a La Moneda, la población La Pintoya (Huechuraba), Lo Hermida (Peñalolén), avenida Grecia con Macul (en Ñuñoa), Villa Francia (Estación Central), la Plaza de Armas de Puente Alto y distintas zonas de Maipú.

Las farmacias, otro de los principales sectores afectados con saqueos en este tipo de fechas, han optado por algo similar. Por ejemplo, desde Salcobrand exponen que algunos locales del centro los cerrarán a las 16 horas y otros, a las 18 horas, pero solo aquellos ubicados en los ejes de la Alameda, Estación Central y Las Rejas. "Los locales continúan con refuerzos de seguridad por fuera, y siempre los estamos monitoreando con servicios remotos y equipos en terreno", dicen.

Por otra parte, en Las Condes informaron a sus trabajadores que sus servicios, por ejemplo los Cesfam, no tendrán atenciones vespertinas y que los funcionarios se podrán retirar entre las 16 y las 17 horas.

Incluso las actividades de tipo recreativo fueron por esa línea de acción. Un ejemplo: a los socios del Club Palestino de Las Condes este lunes se les avisó por correo electrónico que las instalaciones cerrarán a las 18 horas de este martes. Del mismo modo, en algunos estudios de abogados ordenaron el teletrabajo. ●



► El plan policial estará centrado en detenciones a quienes cometan delitos flagrantes.